



La Fondation de l'Armée du Salut est reconnue d'utilité publique

# AGIR MAINTENANT

LE MAGAZINE DES DONATEURS - N° 93/HIVER 2024

**À NOËL,  
ÊTRE AUPRÈS  
DES PLUS FRAGILES**

“ « Avec Aurore, c'est tous les jours Noël ! » C'est ce qu'une enseignante nous a dit au sujet d'une de nos filles lorsque nous l'avons rencontrée à une réunion de parents d'élèves. Ça fait toujours plaisir.

Noël est associé à quelque chose de positif, à la joie, à la paix, au bonheur. Et, si je porte ma casquette de président de la Fondation de l'Armée du Salut, je me dois de modérer un peu mon ardeur ; mais si je mets celle du supérieur de la Congrégation, je ne peux que souscrire à cet enthousiasme, croyant que Noël est le symbole de la présence de Dieu parmi nous et de la paix possible sur la Terre.

Cependant, lorsque je regarde autour de moi, je peine parfois à voir cette paix régner dans le monde et, pour beaucoup, Noël est plutôt une période où la solitude et les difficultés de la vie sont exacerbées. C'est un moment où l'on mesure peut-être un peu mieux la distance entre l'idéal et la réalité.

Tout au long de l'année, des personnes ne pensent pas qu'à elles-mêmes, mais s'investissent pour que d'autres puissent avoir une vie meilleure ou simplement un Noël meilleur. Cette année encore, nos équipes se mobilisent pour offrir des temps privilégiés, conviviaux et respectueux de chacun durant cette période de fin d'année. Et, grâce à nos généreux donateurs, nous pourrions encore une fois « en faire un peu plus ».

Et si je peux envisager Noël 2024 dans la joie et l'enthousiasme, c'est évidemment grâce à ma foi, mais aussi parce que tant de personnes ont à cœur les plus vulnérables et s'investissent pour que Noël soit beau et heureux. Je vous souhaite à tous un beau Noël, joyeux, dans la paix, ainsi que de belles fêtes de fin d'année remplies de sens.

”



Jacques Donzé

Président de la Fondation de l'Armée du Salut



# SOMMAIRE

**03**  
SUR LE TERRAIN

Les temps forts qui ont mobilisé nos bénéficiaires, nos bénévoles et nos établissements.

**04**  
DÉCRYPTAGE

C'est Noël ! La Fondation de l'Armée du Salut est plus que jamais mobilisée auprès des plus démunis pour leur apporter un peu de chaleur et de joie.

**06**  
EN ACTION

À Saint-Malo, la Maison des enfants de Rochebonne s'attache à maintenir le lien au sein des fratries.

**07**  
EN ACTION

À l'EHPAD de La Mothe Saint-Héray, une table magique est expérimentée auprès des personnes âgées souffrant de troubles cognitifs.

**08**  
EN APARTÉ

Stéphane Bern nous partage sa vision de Noël.

**09**  
AGIR AVEC NOUS

Le don de fin d'année, une tradition bien ancrée. Merci pour cet élan de générosité !

**10**  
À L'ESPRIT

L'amour de l'autre et de Dieu plus fort que l'amour de la fête.

**11**  
REGARD SUR

Des chiffres à retenir, des livres à lire, des idées de sorties, des mots inspirants...



## Les marmites de la Congrégation de l'Armée du Salut reviennent pour Noël : préparez-vous à faire la différence !

En décembre, les traditionnelles marmites de Noël de l'Armée du Salut se déploient dans le monde entier. En France, ce sera du 3 au 24 décembre. La campagne de collecte de dons dans les rues permet de rappeler la mission de la Congrégation mais aussi de diffuser la bonne nouvelle en partageant amour et solidarité.



Rendez-vous dès le 1<sup>er</sup> décembre sur [www.jedonne-armeedusalut.org](http://www.jedonne-armeedusalut.org)

pour ouvrir chaque jour votre calendrier

*Bonne Nouvelle de l'Avent*  
avec joie et espérance.

# PLUS DE 2,8 MILLIONS DE JOURNÉES D'HÉBERGEMENT\*

ont été assurées en 2023  
par la Fondation de l'Armée du  
Salut, tous publics confondus.

\*Source : rapport d'activité 2023 de la Fondation de l'Armée du Salut

## LA BOUTIQUE REBELLES DE L'ARMÉE DU SALUT : un rêve devenu réalité !



Le 17 septembre dernier, au 21, rue du Chemin-Vert (Paris 11<sup>e</sup>), la première boutique éphémère de l'Armée du Salut a ouvert ses portes au cœur

même de « 230M cubes » de l'Armée du Salut, un lieu solidaire et innovant, et propose désormais une collection de vêtements upcyclés, fabriqués par 10 salariés en insertion professionnelle des ateliers de couture de la Cité de Refuge à Paris. Une belle réussite de l'insertion par le beau ! Pour en savoir plus : [www.armeedusalut.fr/actualites/info/insertion-par-le-beau-realite](http://www.armeedusalut.fr/actualites/info/insertion-par-le-beau-realite)

## À Montpellier (34), une équipe mobile pour aider les enfants en situation de vulnérabilité



Afin de répondre aux besoins spécifiques des enfants en situation de handicap relevant de l'Aide sociale à l'enfance (ASE), l'Institut Nazareth, à Montpellier, a désormais une équipe mobile pour aider ces enfants en situation de « double vulnérabilité ».

Sa mission est multiple : apporter une expertise, sur le lieu de vie ou en dehors, pour sécuriser le parcours de l'enfant ou du jeune majeur ; améliorer

l'accompagnement global et soutenir les parents dont le placement au sein des lieux d'accueil de l'ASE n'est pas effectif, ainsi que les professionnels de l'ASE (familles d'accueil, éducateurs...); et, enfin, diffuser les bonnes pratiques sur la prise en charge de ces jeunes.

## À VOS PLUMES POUR LA BONNE NOUVELLE DE NOËL !

Fort de son succès des deux années précédentes et sous la houlette de la Direction de l'accompagnement spirituel, un spectacle interactif de Noël sera donné dans un grand nombre de nos maisons de retraite médicalisées, du 10 décembre au 23 décembre et du 6 janvier au 10 janvier 2025. Une belle occasion pour les personnes âgées de retrouver l'esprit de Noël.

Et pour vous, ce serait quoi la bonne nouvelle de Noël ? Vous pouvez nous répondre par e-mail à [accompagnementspirituel@armeedusalut.fr](mailto:accompagnementspirituel@armeedusalut.fr).



Suivez notre actualité sur les réseaux sociaux :



Abonnez-vous à notre newsletter :

[www.armeedusalut.fr](http://www.armeedusalut.fr)



Découvrez toutes nos actualités en scannant ce QR code.



## À NOËL, ÊTRE AUPRÈS DES PLUS FRAGILES

Les fêtes de fin d'année sont souvent synonymes de joie, d'émerveillement, de partage et de retrouvailles familiales. Pourtant, en 2021, près de 10 millions\* de personnes en France ont passé Noël seules. Au sein de ses différentes structures, l'Armée du Salut se mobilise en organisant des moments conviviaux qui constituent un véritable temps fort pour les résidents comme pour les équipes.

Les mois d'hiver sont souvent des périodes tendues pour les plus précaires. Remonte alors un flot d'émotions qui les renvoie à leur solitude, particulièrement à Noël. À Paris et en province, nous sommes allés à la rencontre des équipes qui s'activent pour offrir des fêtes emplies de chaleur et d'humanité. Le centre d'hébergement d'urgence Mouzaïa (Paris 19<sup>e</sup>), récemment rénové, met à l'abri 120 résidents dans des chambres individuelles avec kitchenette. Plusieurs semaines à l'avance, les équipes s'attellent à trouver de l'aide financière, faire les courses, décorer, prévoir des activités réjouissantes.

### ROMPRE AVEC L'ISOLEMENT

« Pour tous, ce moment est un événement ritualisé, un bonheur attendu », assure Chloé Kedjam, cheffe de service de l'établissement. Le jour J, trois équipes de salariés se relaient. Ce soir-là, le sapin ploie sous les guirlandes. La table scintille de paillettes. Les jolies robes et costumes sont de sortie. Au programme : apéritif, danse, Time's Up (jeu de mime et de dessin) et un repas à la présentation soignée. Discussions animées et éclats de rire résonnent dans la salle.

Une trentaine de résidents participent à la totalité des festivités. Certains, plus en marge, mal à l'aise dans le bruit et l'agitation,

ne feront que passer le temps d'un verre, d'un mot, ou pour récupérer un repas.

« Certaines personnes hébergées ont connu de longues périodes d'errance ; d'autres sont en situation irrégulière. Beaucoup n'ont ni amis ni famille à proximité. Ce moment permet donc de rompre l'isolement et de s'inscrire dans l'ambiance générale de fête. Quelque chose de spécial se passe ce jour-là. C'est un moment apaisé, hors du temps. On oublie un instant le stress des démarches administratives, la violence de la rue, la difficulté à trouver un travail ou un logement. À table, la nourriture est même souvent prétexte à des discussions légères et des échanges culturels », explique Chloé Kedjam.

\* Ifop pour Dons Solidaires - Baromètre 2021

## FAIRE VIVRE LA FRATERNITÉ

Direction Rouen (76). En centre-ville, dans deux pensions de famille gérées par la Fondation de l'Armée du Salut, sont logées des personnes qui, sans avoir besoin d'un encadrement permanent, ne peuvent pour autant pas vivre de manière indépendante. La pension de famille combine autonomie grâce à un logement individuel et accompagnement dans leur vie sociale.

« Lors de cette période difficile, on chouchoute nos résidents, et ils aiment ça », raconte le directeur, Johann Nebel. Goûter et chocolat chaud à la Saint-Nicolas, atelier biscuits de Noël, calendrier de l'avent avec des citations réconfortantes, déjeuner organisé au cours de la semaine de Noël avec huîtres et petits fours, et enfin une soirée du nouvel an.

« Presque tous nos résidents et membres de l'équipe sont présents. On mange bien et le karaoké bat son plein. Mais le plus incroyable, c'est l'élan de fraternité qui naît à cette période. Les résidents sont heureux de se retrouver pour un moment de joie. Nos salariés, très impliqués dans la réussite de la fête, se déguisent. De nombreux bénévoles et étudiants préparent des cadeaux. Ça fait chaud au cœur », se réjouit Johann Nebel.

Dans la région rouennaise, la Fondation dispose également de logements diffus pour répondre aux besoins d'hébergement d'urgence. Pour ces personnes très isolées, les locaux de l'Armée du Salut restent ouverts le 24 décembre de 11h à 22h avec petits fours,

gâteaux et boissons chaudes. « Nous avons peu de visiteurs, reconnaît Johann Nebel, mais garder une porte ouverte pour ceux qui sont seuls à Noël, c'est essentiel. »

## NOËL, UN MOMENT PRÉCIEUX AUSSI POUR LES PLUS JEUNES

Au centre d'hébergement d'urgence de la rue de Noisy-le-Sec (Paris 20<sup>e</sup>), 18 familles, dont 34 enfants de 2 à 14 ans, vivent ensemble. « Les plus jeunes attendent ce jour-là avec impatience », assure Séverine Fleury, animatrice socioculturelle. Le 25 décembre, un grand déjeuner, suivi d'une distribution de cadeaux issus de dons de magasins de jouets ou d'entreprises partenaires, est organisé.

Pendant les vacances, les enfants ont décoré la salle et le sapin. Ces activités créatives sont pour eux autant d'occasions de s'évader et de vivre pleinement leur enfance, même dans un contexte de précarité. Le jour J, les jeunes courent partout, les petits visages s'illuminent de joie. « Ces enfants, qui se connaissent tous bien, sont heureux de se retrouver pour faire la fête. De plus, ils préparent aussi Noël à l'école, alors le fêter le 25 est un moyen pour eux de s'intégrer, de faire comme les copains », confirme Séverine Fleury. Pour ces enfants, souvent marqués par des expériences de vie difficiles et l'incertitude du quotidien, Noël au centre constitue un moment de magie et d'insouciance. Les parents, quant à eux, trouvent dans les sourires de leurs bambins un peu de répit et de réconfort.

« Pour tous, ce moment est un événement ritualisé, un bonheur attendu. »



« Nous sommes très heureux d'être rassemblés dans un lieu chaleureux, au chaud. Ce que je retiens surtout, c'est la convivialité entre résidents et avec l'équipe du centre. »

Martine, 80 ans,  
résidente du CHU Mouzaïa

Organiser les festivités de Noël dans nos établissements pourrait sembler superficiel face aux réalités de la précarité. Mais ces événements festifs sont indispensables car ils rappellent aux résidents qu'ils sont dignes d'attention et de respect, renforçant leur estime de soi et leur sentiment d'appartenance à la communauté. Ces moments conviviaux sont également l'occasion de faire vivre les liens sociaux ; que ce soit à travers un repas partagé, une discussion ou un jeu. Ces fêtes de Noël apportent enfin une lueur d'espoir. Elles sont la preuve que, même dans les moments les plus difficiles, il existe toujours de la place pour la lumière et la joie.



**15 000**  
**PERSONNES**  
**PASSENT NOËL**  
**AVEC L'ARMÉE**  
**DU SALUT**  
**EN FRANCE.\***

\*Source : Fondation de l'Armée du Salut



## La Fondation de l'Armée du Salut mobilisée auprès des jeunes

La Fondation de l'Armée du Salut s'engage depuis toujours auprès des enfants. Ainsi, 360 jeunes sont accompagnés dans le cadre de décisions de l'Aide sociale à l'enfance, dans 4 de nos établissements : la Maison des enfants de Rochebonne, l'institut Villa Blanche Peyron à Nîmes, les foyers d'action éducative de Strasbourg et de Mulhouse.

# MAINTENIR LE LIEN AU SEIN DES FRATRIES FRAGILISÉES

À Saint-Malo (35), la MECS\* « Les Enfants de Rochebonne » accompagne, en interne ou à domicile, 159 jeunes de 1 à 18 ans, dont la sécurité, la santé, l'éducation et le développement sont menacés. Elle place la fratrie au cœur de ses axes de travail.

L'été dernier, la Maison des enfants a été contactée pour accueillir en urgence quatre frères et sœurs, de 3 à 9 ans, en situation de danger au domicile de leurs parents. L'établissement ne disposait pas de la place pour les accueillir tous. « Peu importe ! Nous avons aménagé un bureau en chambre afin qu'ils ne soient pas séparés. Ici, la question de la fratrie irrigue tout notre travail. C'est essentiel d'éviter la double peine pour ces enfants

qui sont toujours rassurés de savoir qu'ils peuvent rester ensemble et que la fratrie est en sécurité », raconte Samuel Monnet, directeur adjoint.

Au quotidien, les éducateurs s'attachent aussi à maintenir le lien en organisant des repas et activités entre les jeunes d'une même famille. « Nous prenons aussi en considération la place de chacun dans la fratrie. L'aîné, par exemple, peut parfois se sentir responsable des plus jeunes. Notre rôle est alors de le

décharger de ce poids. Au contraire, il peut adopter un mode défensif et mettre ses frères et sœurs à distance. Nous travaillons alors à renforcer les relations car la fratrie peut constituer un socle sur lequel ils peuvent s'appuyer », explique Samuel Monnet.

Scolarisés dans des écoles de quartier, les jeunes vivent ici « comme à la maison ». Ils ont des activités sportives ou culturelles, des rendez-vous médicaux, des fêtes d'anniversaire à l'extérieur.

« Notre objectif est de donner du sens pour qu'ils puissent évoluer positivement. Ces enfants n'ont pas choisi d'être ici, mais nous faisons en sorte qu'ils ne subissent pas la situation. Le quotidien ici est émaillé de moments joyeux, festifs, de solidarité aussi. Les enfants sont incroyablement résilients. C'est très satisfaisant de voir ceux qui réintègrent leur famille, passent le bac, trouvent un emploi, deviennent parties prenantes de la société », assure Samuel Monnet.

## LA MAISON DES ENFANTS DE ROCHEBONNE ACCOMPAGNE



**159 JEUNES**  
dont  
**5 FRATRIES**  
(12 enfants) à l'internat et  
**12 FRATRIES**  
(28 enfants) en placement  
à domicile.

\*Maison d'enfants à caractère social



## LES NOUVELLES TECHNOLOGIES AU SERVICE DES SOINS GÉRIATRIQUES

Dans le Poitou, à La Mothe Saint-Héray (79), l'EHPAD « Notre Maison », qui accueille environ 80 résidents, expérimente depuis mars dernier une table magique. Un outil de soin numérique innovant !

« La première fois que la psychologue de l'établissement nous a parlé de cette table magique, j'étais perplexe. Aujourd'hui, je suis convaincue de son utilité », explique Anne Houdus, la directrice de l'établissement.

La Tovertafel projette des images animées sur la surface plane d'une table et permet de proposer des jeux interactifs aux résidents. Elle est pour l'instant mise à disposition de 14 personnes souffrant de troubles cognitifs (maladie d'Alzheimer, démence...) et de 6 autres en situation de handicap.

Deux à trois fois par semaine, Stéphanie Berland, assistante de soin en gérontologie, rassemble 4 à 6 personnes autour de la table pour des séances de 30 minutes environ. Au programme : des activités qui consistent à ramasser des feuilles et à les mettre en tas, à chasser les mouches avec une tapette, à reconnaître le bruit des animaux, à réaliser quelques exercices de calcul mental...

« Les jeux s'adaptent aux pathologies de chacun et sont pensés de telle manière que les joueurs ne soient jamais mis en échec. Les différentes activités permettent de stimuler la concentration, les sens du toucher et de la vue, les réflexes, la mémoire... C'est aussi un moyen d'ouvrir la discussion, de convoquer leurs souvenirs. C'est un outil non médicamenteux vraiment intéressant », explique Stéphanie Berland.

Autour de la table, chacun se prend au jeu. Les personnes âgées affichent une curiosité enfantine et un émerveillement joyeux face aux multiples possibilités de ces nouvelles technologies.

« Il est nécessaire que le vieillissement ne soit pas synonyme de tristesse et de morosité. Or, ces séances constituent un vrai moment de convivialité, de bien-être et de rire. C'est essentiel pour ces personnes dont la mémoire décline et qui s'inscrivent dans le moment présent », ajoute Anne Houdus.

**Une table magique qui apporte ainsi à tous, patients et professionnels, une meilleure qualité de soins et une meilleure qualité de vie.**

Les maisons de retraite médicalisées de la Fondation de l'Armée du Salut accueillent des personnes de plus en plus âgées, certaines souffrant de pathologies neurodégénératives. Six de nos établissements proposent un accueil spécifique au sein de pôles d'activités et de soins adaptés (PASA) pour mobiliser les capacités de ces personnes et ralentir la progression de la maladie.



**2 ÉTABLISSEMENTS DE LA FONDATION DE L'ARMÉE DU SALUT SONT DÉJÀ ÉQUIPÉS D'UNE TABLE MAGIQUE.**

# « TRANSFORMER LA MAGIE DE NOËL, TELLE QUE LA REÇOIT UN ENFANT, EN SOLIDARITÉ, EN PARTAGÉ, EN BONTÉ. »



Stéphane Bern

En cette fin d'année, Stéphane Bern participe à des galas de charité, anime le Bal des Débutantes au profit d'associations caritatives, distribue des cadeaux et son sourire dans les maisons de retraite, présente son Escapade viennoise à l'occasion du concert du nouvel an diffusé sur France Télévisions. Avec bienveillance et générosité, il a aussi pris le temps de répondre à nos questions.

## Que vous inspirent les fêtes de Noël ?

**Stéphane Bern :** C'est un sentiment ambigu. Noël est pour moi un événement très joyeux. Comment ne pas s'associer au bonheur des familles, des enfants ? Mais c'est aussi un moment où résonne l'absence des disparus, puisque je n'ai quasiment plus de famille. Alors, durant ces périodes de grandes retrouvailles pour certains, je pense aussi beaucoup aux personnes seules.

## Noël est une période où s'exprime particulièrement la solidarité.

### Est-ce également le cas pour vous ?

**Stéphane Bern :** Bien sûr. Quand on a la chance de pouvoir festoyer et offrir des cadeaux, je considère que l'on a un devoir de solidarité envers les plus vulnérables. À cette période où certains dépensent beaucoup, il me paraît important, quand on le

peut, de donner au moins autant. Cet état d'esprit vient de mon éducation.

## Comment passiez-vous Noël quand vous étiez enfant ?

**Stéphane Bern :** J'allais chez mes grands-parents au Luxembourg. Ma grand-mère cuisinait de la brioche et d'autres gourmandises extraordinaires. J'y faisais aussi des cures de télévision. À l'époque, nous n'avions pas de poste à la maison, alors ces séjours étaient l'occasion de voir tous les vieux films en noir et blanc : *Sissi*, *David Copperfield*... Si vous saviez combien de mouchoirs j'ai usés en regardant ces bluettes !

## Aujourd'hui, quelles sont vos occupations à la période de Noël ?

**Stéphane Bern :** Je passe Noël avec des amis et je profite de mon collège royal, cette bâtisse que je rénove en Eure-et-Loir. Ce que j'aime par-dessus tout, c'est décorer

mon sapin. J'y mets des goodies parfaitement kitsch de la famille royale d'Angleterre. À cette période, la surabondance dans les vitrines me gêne un peu. Personnellement, je ne sais pas recevoir de cadeaux mais j'aime débiter de petites choses pour ceux que j'aime : des beaux livres ou des écharpes choisies pour leur douceur.

## Croyez-vous au Père Noël ?

**Stéphane Bern :** Je n'ai jamais cru au Père Noël mais à l'esprit de Noël. Cette fête doit être un moment où l'on s'élève. La magie de Noël, telle que la reçoit un enfant, à nous de la transformer en solidarité, en partage, en bonté.

## Après Noël viendra la nouvelle année. Qu'espérez-vous pour 2025 ?

**Stéphane Bern :** Je souhaite à tous la santé, car quand la santé va, tout va. Je souhaite aussi que l'on arrive à construire une société où chacun aura la possibilité d'aller au bout de ses rêves.



## LES DONNÉS DE FIN D'ANNÉE : VOTRE SOUTIEN EST PRÉCIEUX

Les dons de fin d'année représentent environ 50% de la collecte annuelle de la Fondation de l'Armée du Salut. Cette tradition bien ancrée, chez les donateurs ponctuels comme réguliers, nous permet de déployer de nombreuses actions. Vous avez la possibilité de faire un don directement sur notre site Internet ou par chèque à l'ordre de la Fondation de l'Armée du Salut. Chaque euro est utile !

En décembre, un élan de générosité semble gagner les cœurs. Derrière les illuminations, les gourmandises et l'hyper-consommation, la solitude et la pauvreté des plus fragiles apparaissent d'autant plus révoltantes. Pour beaucoup, cette période est l'occasion de mesurer sa chance et d'en faire profiter ceux qui en ont moins. « Chaque année, je fais un don à l'Armée du Salut pendant les fêtes de Noël. C'est une manière pour moi de rendre un peu de ce que j'ai reçu et de contribuer à aider ceux qui en ont le plus besoin. Savoir que mon don permet de nourrir et d'héberger des personnes en difficulté me réchauffe le cœur. C'est une tradition que je compte bien perpétuer », explique Carine, une donatrice fidèle à la Fondation de l'Armée du Salut.

### La magie de Noël

Comme Carine, de nombreux donateurs privilégient la période de Noël pour faire

preuve de générosité et de solidarité. Chacun est alors plus enclin à penser aux autres et à faire un geste de soutien.

### Une tradition qui ne faiblit pas

Pour beaucoup, le don de fin d'année est devenu une véritable tradition, encouragée par les campagnes des associations particulièrement mobilisées à cette période. Des opérations comme le Giving Tuesday (journée mondiale de la générosité et de la solidarité), né aux États-Unis et qui s'est répandu en Europe, y contribuent également.

### Le bon moment pour faire le point sur son budget

Enfin, en décembre, les particuliers comme les entreprises ont souvent une bonne visibilité sur leur situation financière. Après avoir couvert leurs dépenses annuelles, ils peuvent alors

## Le saviez-vous ?

En France, les dons aux associations et fondations permettent aux personnes redevables de l'impôt sur le revenu de bénéficier d'une réduction.

Un dispositif qui encourage à donner avant la fin de l'année fiscale pour optimiser sa déclaration d'impôt.

Ainsi, chaque don donne droit à une déduction fiscale de 75% du montant versé, dans la limite de 1000€ (plafond 2024), puis 66% au-delà, dans la limite de 20% de votre revenu imposable. Par exemple :

**AVEC UN DON DE 60€** soit 15€ après déduction fiscale, vous offrez un repas à 13 personnes lors de nos distributions alimentaires quotidiennes.

**AVEC UN DON DE 100€** soit 25€ après déduction fiscale, vous contribuez à l'accueil d'une maman et de son enfant dans l'un de nos centres d'hébergement à Paris.

décider de faire des dons en fonction de leur budget restant. C'est aussi le dernier moment pour défiscaliser le montant de son don sur l'année passée.

Les dons de fin d'année constituent ainsi un pilier important du financement des actions de la Fondation de l'Armée du Salut, permettant de maintenir tout au long de l'année ses actions, essentielles pour des milliers d'enfants et adultes.

La Fondation est ainsi reconnaissante envers tous les donateurs qui, en cette période, s'engagent à ses côtés.

## CONTACT DU SERVICE DONATEURS

Vous souhaitez profiter de cette période de Noël pour faire un don à la Fondation de l'Armée du Salut ? Contactez notre service donateurs à [donateurfondation@armeedusalut.fr](mailto:donateurfondation@armeedusalut.fr) ou au 01 43 62 24 18.

À NOËL,  
CLIQUER, C'EST  
DONNER





Une mère et son enfant, hébergés à l'hôtel, viennent cuisiner un repas chaud dans le food truck de l'Armée du Salut à Paris.

## CET AMOUR SI FRAGILE

Les réjouissances des festivités olympiques terminées, nous verrons rapidement réapparaître les habitats de fortune en certains lieux de la capitale et leurs habitants, que l'on en avait éloignés. C'est dans un tel campement que Jean l'évangéliste décrit dans des termes poétiques d'une force incroyable la venue de Jésus, cette parole de Dieu incarnée dans la précarité extrême d'une existence humaine. «*La Parole a pris corps. Elle a dressé sa tente chez nous. Et nous avons contemplé Sa splendeur, cette splendeur que, Fils unique plein de joie et de vérité, la Parole tient du Père.*»\* Bien loin de l'imagerie douceuse et détestable de Noël, voici l'irruption de Dieu dans une fragilité qui en fait paradoxalement la force et la beauté.

*Nous verrons rapidement réapparaître les habitats de fortune [...]*

Me reviennent les vers du poème *Cet amour* de Prévert, écrit à la sortie de la guerre, laissant entrevoir ces situations où l'amour résistait ou survivait en dépit de situations humaines difficiles et douloureuses : «*Notre amour reste là têtue comme une bourrique, vivant comme le désir, cruel comme la mémoire, fragile comme un enfant... Il nous regarde en souriant et il nous parle sans rien dire et moi je l'écoute en tremblant.*» Et c'est alors que jaillit le hurlement : «*Et je crie, je crie pour toi, je crie pour moi, je te supplie... Nous qui sommes aimés nous t'avons oublié. Toi ne nous oublie pas. Nous n'avions que toi sur la Terre. Ne nous laisse pas devenir froids.*» Sans nier ce que les moments de fête ont pu avoir de doux et d'apaisant, revenons à l'exigence de cet

“ Cet amour beau comme le jour et mauvais comme le temps quand le temps est mauvais... ”

Jacques Prévert

amour, à l'attention que nous devons à celles et ceux qui sont sur notre chemin comme un appel exigeant à notre humanité et à notre amour. C'est avec eux que nous devons partager la fête : «*Dans la forêt de la mémoire surgis soudain, tends-nous la main et sauve-nous.*»

Emmanuel Westphal

\*Évangile de Jean, chapitre 1, traduction G. et M. Séverin

### La mission de l'Armée du Salut en France

L'Armée du Salut, mouvement international, fait partie de l'ensemble des églises chrétiennes. Son message se fonde sur la Bible. Son ministère est inspiré par l'amour de Dieu. Sa mission est d'annoncer l'Évangile de Jésus-Christ et de soulager, en son nom, sans discrimination, les détrences humaines. En France, l'Armée du Salut exerce ses actions au travers de la Congrégation et de la Fondation. Elle est membre de la Fédération Protestante de France.

**E**n cette saison festive, vous êtes nombreux à vous impliquer pour apporter un peu de réconfort à ceux qui en ont le plus besoin. Des gestes simples mais généreux qui incarnent bien l'esprit de Noël. Focus sur des données, des mots, des réflexions pour inspirer vos actions !



## SORTIE

### Le Festival du Merveilleux au Musée des Arts Forains

Chaque fin d'année, les Pavillons de Bercy-Musée des Arts Forains organisent une dizaine de jours de spectacles. Toutes les salles du musée sont accessibles et de nombreuses disciplines du spectacle vivant y côtoient des illuminations de rêve et des féeries en 3D. Le spectacle est partout !

53, av. des Terroirs de France - 75012 Paris

Réservation conseillée sur [www.arts-forains.com](http://www.arts-forains.com)

## À LIRE

### LE MONDE DE NOËL - Éditions Phaidon

Voici un ouvrage précieux, une célébration visuelle de Noël. En 200 images d'art, ce livre présente un large éventail de traditions religieuses, culturelles et festives issues des 5 continents. Une joyeuse fête qui réunit à la même table Andy Warhol, Alexander McQueen et Sandro Boticelli. Sous le regard éclairant de trois historiens émérites : David Trigg, Sam Bilton et Dolph Gotelli.



## LES FÊTES DE NOËL SUSCITENT DES SENTIMENTS AMBIVALENTS :

de la réjouissance pour

66%



de la tristesse pour

30%



## LES PEURS LES PLUS ASSOCIÉES AUX FÊTES DE NOËL SONT :

la crainte de ne pas pouvoir offrir de cadeaux

37%



la peur d'être seul

20%



Source : baromètre Dons Solidaires / Ifop, 2023

## 5 manières de faire un don solidaire à Noël :

**Faire un don financier** en faveur d'une action qui vous tient à cœur.

**Donner de son temps** pour une action bénévole comme une distribution alimentaire.

**Garnir une boîte cadeau** pour une personne démunie avec quelque chose de chaud, une friandise, un joli savon, un livre, un mot de réconfort.

**Acheter vos cadeaux dans les boutiques solidaires** de l'Armée du Salut. Retrouvez la liste sur notre site Internet.

**Organiser un arbre de Noël** dans votre entreprise avec des paquets redistribués à une association.

## Le mot à retenir : le dift

*Fusion des mots « don » et « gift », ce nouveau concept, lancé par la start-up Captain Cause, consiste à permettre aux salariés, clients ou partenaires d'une entreprise de faire des dons à une association plutôt que de recevoir des goodies, ces petits gadgets - stylos, mugs ou porte-clés - estampillés aux couleurs de la marque et distribués à l'occasion d'un séminaire ou d'un rassemblement professionnel. Un moyen innovant d'intégrer une dimension philanthropique à vos cadeaux d'entreprise ! Et si on étendait l'idée aux anniversaires, mariages et autres fêtes familiales ?*



Le magazine des donateurs de la Fondation de l'Armée du Salut

Directeur de la publication : Jacques Donzé / Direction éditoriale et artistique : Jérôme Delaunay et Valérie Vadot / PAO : Isoskèle / Rédaction : Marie Tourres Derrey - Fondation de l'Armée du Salut / Crédits photos : Sébastien Godefroy, Valentina Camu, Nathalie Bardou, Romain Staropoli, Vincent Gerbet, Xavier Schwebel, Thibaut Voisin, Séverine Carreau, Laurent Menec, FADS, iStock/aronaze, agence Sprey / Imprimeur : Diamant Graphic - 3-5, avenue Louis Luc - 94600 Choisy-le-Roi / ISSN 3039-9238 / Dépôt légal : décembre 2024 / Pour des raisons de confidentialité, certains prénoms cités dans ce magazine ont été modifiés. Sont joints à ce numéro, pour nos donateurs, une lettre, un ou deux bulletins, une enveloppe-retour, un flyer et une enveloppe porteuse.



PEFC  
10-31-1291



Papier recyclé



LABEL IDEAS  
L'EXIGENCE  
en action



